

disait un écrivain du XI^e siècle, « la gloire des Romains », augmentaient encore la force et le prestige de l'empire. Pour ces soldats, en qui ils voyaient les meilleurs serviteurs de la monarchie, les grands empereurs militaires de la dynastie macédonienne ont eu une attentive et constante sollicitude : ils ont voulu leur assurer tous les privilèges, tous les égards, les terres distribuées à titre héréditaire, aussi bien que la considération due aux défenseurs de l'empire et de la chrétienté. Et l'admirable épopée des guerres d'Asie, l'âpreté infatigable de la lutte contre les Bulgares ont montré en effet tout ce qu'on pouvait attendre de ces troupes incomparables, rompues au métier des armes, capables de supporter toutes les épreuves, toutes les fatigues, toutes les privations. Assurément ces troupes étaient en grande partie formées de mercenaires et elles avaient tous les défauts des armées de mercenaires : elles n'en ont pas moins, sous les chefs illustres qui alors les commandèrent, rendu à la monarchie d'éclatants services et paré ses drapeaux d'une auréole de gloire.

La prospérité économique. — Une bonne administration financière, un admirable développement de l'industrie et du commerce don-